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搭搭上上电电商商，，棉棉纺纺企企业业逆逆市市增增2200%%
行业形势倒逼传统产业谋新路，从技术到销售环节都在主动转型

本报济南4月30日讯(记者
孟敏 实习生 万汶柳) 30日，
省国土资源厅通报，根据第二次
土地调查结果，2009年全省土地
总面积15 . 79万平方公里，其中国
有土地2 . 28万平方公里，集体土
地13 . 51万平方公里。耕地资源不
足的基本省情没有改变，耕地保
护形势仍十分严峻。

调查数据显示，2009年全省
耕地11502 . 0万亩，比1996年第一
次 土 地 调 查 的 耕 地 数 据 多 出
223 . 5万亩。但是从人均耕地上
看，我省人均耕地1 . 21亩，明显低
于全国人均1 . 52亩的水平。而1996

年第一次土地调查人均为1 . 3 2

亩。
耕地后备资源数量也在逐步

减少，目前省内容易开垦的土地
比例仅为37 . 1%，开垦难度逐步增
加。“随着人口增加和建设占用等
原因，人均耕地还要下降，耕地资
源的紧缺仍是硬约束。”省国土资
源厅相关负责人表示。

此次调查显示，2009年全省
建设用地3944 . 3万亩，与1996年相
比，增加了685 . 5万亩，按户籍人
口计算，人均为170 . 6平方米，高
于全国161平方米的平均水平。这
表明，建设用地增加明显。

本报济南4月30日讯(记者
李钢 ) 4月30日，我省正式启动

“食安山东”品牌引领行动，将制
定食品安全“黑名单”制度，同时
设立食安放心品牌榜，定期向社
会公布。

4月30日，省政府副秘书长、
省食安办主任、省食品药品监管
局局长马越男介绍，我省将在
2015年年底前，将蔬菜、果品等优
势农产品标准化生产程度提高到
70%以上，规模养殖场无公害认
证比率也提高到70%以上。

我省还将通过新的技术手段
加强监管。“目前酒类、乳制品已
经实现了全程可追溯。”马越男介
绍，下一步我省将加快食品安全
追溯体系的建设，到那时居民用
手机或其他终端一扫食品上的编
码就能知道食品的来源。

马越男介绍，我省还将建设
食品及食用农产品安全信用数据
库，及时向社会公布信用信息，并
与金融等部门实现信用数据资源
共享。“做了危害食品安全的事，
将会面临各种困难，像无法贷款
等，严重的将终生不得进入食品
行业。”

茌平，鲁西地区唯一的全国百强县，电解铝和纺织两大传统产业是
该县主要的GDP贡献者。在经济转型和结构调整的阵痛期，传统产业如
何渡过寒流，茌平的转型升级之路是全省的一个缩影。

改革进行时
·经济微观

“棉价国内外市场价格倒挂、
消费信心缺失，今年周围的很多纺
纱企业都处于半停产状态。”山东
金号织业有限公司副总裁王强如
此描述目前国内纺织业面临的严
峻形势。

虽然以毛巾和床上用品作为
主打产品，但金号公司的业务几乎
涵盖了纺纱、印染、织造、销售等棉
纺产业的全产业链，因而对这个产
业的兴衰感受特别深。

“前些年，我们的产品被一些
小作坊恶意模仿，市场处于恶性竞
争阶段。”王强介绍说，目前产业集
中度很高，只有良性竞争才有利于
企业发展。

由于是全产业链运作，金号得
以完全把控产品质量，即便今年纺
织业整体形势不理想，但1至4月
份，这家公司的销售额仍然增长了
13%。

“我们专攻中高端市场，产品
供不应求。”王强说，目前总投资60
多亿元的家纺工业园已经建成三
分之一，“建成之后可以满足市场
的需求。”

之所以有信心能够拿下中高
端消费者，这源于对品质的专注，
背后更是对新技术和新工艺的不
吝投入。

“国产染料1公斤只能上染500-
600克，上染率只有一半多一点，其他
的就被水解当做污水排放。”王强透
露，由于价格便宜，国产染料仍然
被许多厂家采用。

但是国产染料导致的高排放
也给企业带来了严重的环保压力。
王强说，公司现在用的紧扣染料上
染率能够超过80%，上染环节耗时
短、效率高，污水处理的压力也大
大减轻，“这些节省的时间、人力、
电力、水远远超过投入。”

“环保的最大动力就是省钱。”
对王强来说，环保已成为提升企业
效益的重要抓手。

对棉纺企业来说，销售环节也
面临转型升级。金号织业目前已经
在天猫、京东、亚马逊等知名电商
平台开设直营网店。“电商渠道销
售额一季度逆市增20%，增长率远
远超过传统渠道。”王强透露，电商
平台去年的销售额达到了1 . 3亿
元，今年的目标是2亿元。
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就知食品从哪来
花大力气搞环保

就为省钱促效益 坐落在茌平的信发集
团，是国内顶尖的电解铝、
氧化铝生产企业。但这家企
业以低调著称，茌平当地人
称，“信发在国际上比在国
内的名气大得多。”

“背靠大树好乘凉”，在
茌平，有了信发这个特大型
铝企，周边兴起了一大批铝
深加工企业。据茌平县经信
局统计，登记在册的铝企就
有将近30家。

山东新大地铝业有限
公司就是其中的一员。该公
司董事长助理马昌义说，公
司的原料来源就是信发生
产的铝水。

信发集团周边的铝加

工企业大多依赖信发的直
供铝水，否则从外地购买
铝锭，每吨还要投入数百
元的熔化费用。实际上，信
发集团供应给周边小型铝
企的价格比出厂价每吨还
低了200元。正是依靠地缘
优势和供应差价，这数十
家铝加工企业才算生存得
不错。

但这种舒服的小日子
也仅能勉强维持，记者调查
发现，信发集团下游的不少
铝加工企业由于没有自己
独特的盈利模式，仅靠低成
本，在市场上比较被动，开
始谋求转型升级。

建筑用铝型材一直是

新大地公司的主要产品，但
今年的房地产业不景气，即
便努力开拓市场，经营压力
仍然很大。马昌义告诉记
者，公司正在寻求转型，目
前已经投资超10亿元进入
铝板、带、箔项目，与此前加
工铝棒、铝型材相比，这个
项目对工艺水平的要求更
高。“我们也是想通过这个
项目把产品向高端转型，做
高附加值。”

马昌义说，之所以投巨
资开拓新产品，是因为“铝
型材产品市场颓势已经出
现，我们发现空调压缩机内
使用的铝箔不仅价格高，而
且市场情况也不错。”

靠直供铝水养活的小企业也想做高端

“我们的轮毂希望能驮进口车”

茌平信发铝轮公司专
门为小轿车适配铝制轮毂，
每年的产销量为200万只。
与新大地公司相似，它也依
靠低价的信发直供铝水，拥
有成本上的优势。

公司企管部副部长张
焕芝介绍，目前公司主要为
比亚迪、江淮、吉利、华泰等
国产车型适配轮毂。“今年
市场情况基本稳定，但形势
不如去年。”张焕芝说。

铝轮市场基本分三个
梯队，一是国外品牌，包括
一些合资车型用的轮毂；二
是国产车型用的轮毂；三是
一些汽修厂自用的轮毂。张

焕芝介绍，信发轮毂的市场
仍主要处于第二和第三梯
队，第三梯队处于恶性竞争
阶段，很多小厂在此厮杀，
在第二梯队，信发轮毂虽占
有一席之地，但如果不能继
续保持价格和品质双重优
势，地位也很难稳固。

“不知何时我们的轮毂
能够驮着进口汽车行驶在
道路上？”张焕芝说，进口及
合资车型的产业链相对封
闭，对供应商要求非常高，
这个市场没有一定的地位
和实力很难打入。

张焕芝说，信发轮毂正
在加大研发和技术投入，希

望有一天达到为中高端车
型适配轮毂的目标。

在茌平，不止信发铝
轮，遍布县城的铝加工行业
的低成本优势渐渐难以为
继，这些厂家目前日思夜想
的就是如何开发高精尖产
品，树立品牌，转攻中高端
市场。

在这个过程中，效益和
速度势必要作出一定的牺
牲。这与山东一季度的经济
数据也是吻合的。山东一季
度的建材、化工等六大高耗
能行业增速回落，与此同
时，工业研发投入却在稳步
增长。

信发铝轮专门生产轮毂，今年市场不佳，公司一直在研发上增加投入。

金号
公司运用
新 技 术
后，上染
着色率超
过 8 0 % ，
污水处理
压力也大
大减轻。

本报济南4月30日讯(记者
宋磊 ) 记者从济南市公路管理
局获悉，五一之后，我省S243明泰
线济莱高速至莱芜段、S244枣徐
线刁镇前刘至枣园公铁立交桥段
将实施大中修施工，公路部门提
醒广大车主提前选择相关路线绕
行。

S243明泰线济莱高速至莱芜
界段将于5月5日—10月31日实行
道路全封闭施工。施工期间禁止
一切车辆通行。届时请过往车辆
提前绕行济莱高速、S242线等道
路。S244枣徐线刁镇前刘至枣园
公铁立交桥路段将于5月4日—7

月31日实行分路段半封闭施工，
部分路段双向通行。届时请过往
车辆提前绕行。

五一后出行
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